

REFORMA

Impide la violencia instalar casillas en varias regiones

Prende en Chiapas foco rojo electoral

A horas de votación, queman boletas, reportan balaceras, plagios y bloqueos...

MARIANA MORALES

TUXTLA GUTIÉRREZ.- Chiapas se encamina a la elección de mañana entre violencia de grupos armados, quema de boletas, personas con palos que vigilan consejos municipales electorales, asesinatos, balaceras y plagios a colaboradores de candidatos.

En la entidad, 106 casillas de nueve municipios de la Sierra, Norte, Altos y Centro no se instalarán este domingo, mientras que en los municipios de Chicomuselo y en Pantelhó las elecciones se suspendieron totalmente, ante la violencia que azota en Chiapas.

La mañana de ayer, en Chicomuselo, en la Sierra, la paquetería electoral fue incendiada, por lo que el Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC) exigió "la intervención de las autoridades de seguridad".

En total, 41 mil 415 personas no podrán ejercer su voto en ambos municipios. Chicomuselo tiene una lista nominal de 26,159 votantes,



FOCOS ROJOS



■ En Chicomuselo fue quemada paquetería electoral.

Especial

Impacta violencia

En 7 municipios de las siguientes regiones de Chiapas no se instalarán algunas casillas para la votación de mañana.

2 municipios suspendieron totalmente la votación

41,415 personas no podrán votar en Chicomuselo y Pantelhó

mientras que en Pantelhó son 15,256 electores.

Además, en el municipio de Totolapa, al centro de Chiapas, también fueron quemadas boletas electorales en las calles, cuando iban a ser trasladadas a comunidades.

En Pueblo Nuevo Solista-

huacán, al norte del estado, se reportó una persona muerta, luego de que simpatizantes de Morena y del partido local Podemos Mover a Chiapas se enfrentaron.

En videos, pobladores acusaron que en las calles del municipio circulaban camio-

netas con hombres armados.

En la región norte, en el Municipio de Juárez, un grupo armado en vehículos irrumpió en la casa de campaña de Oscar Alejandro Quevedo, candidato del partido local Chiapas Unido. Se llevaron a dos de sus colaboradores, y una hora después aparecieron golpeados.

En Oxchuc, en los Altos de Chiapas, en el único municipio del estado donde los tsotsiles eligen a sus autoridades locales a mano alzada, representantes de los 25 barrios bloquearon la entrada al municipio desde las 8:00 horas de ayer, a fin de no permitir la instalación de casillas.

En tanto, en los municipios de El Porvenir y Motozintla, en la Sierra, hombres armados se enfrentaron a balazos ayer, en carreteras, con militares.

El jueves, el INE anunció que en Pantelhó, en los Altos, no habían podido ingresar al municipio, "ni siquiera se había podido reclutar a los funcionarios de casilla", explicó.

"Aunque llegaran nuevas boletas, la razón es que no hay condiciones", dijo Elías Antonio Argueta, representante del Partido Chiapas Unido ante el Consejo General del Instituto electoral estatal.

QUEMAN BOLETAS EN TOTOLAPA Y SEDE DEL IEPC

INE cancela votaciones en Pantelhó y Chicomuselo, por la violencia

**ELIO HENRÍQUEZ
Y ÉDGAR H. CLEMENTE**
CORRESPONSALES
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Los consejos distritales 8 y 2 del Instituto Nacional Electoral (INE) en Chiapas acordaron suspender las elecciones del 2 de junio en los municipios de Chicomuselo y Pantelhó debido a la falta de condiciones de seguridad, expusieron.

En el primer municipio, donde dos grupos del crimen organizado se disputan el territorio, fue quemada la paquetería electoral la madrugada de ayer por sujetos no identificados, por lo que no se instalarán 45 casillas. En la segunda demarcación no se pudo entregar la documentación debido a una disputa por el poder político entre las autodefensas *El Machete* y el grupo de *Los Herrera*.

Las instalaciones del consejo municipal electoral de Chicomuselo fueron incendiadas la madrugada de ayer por sujetos desconocidos por lo que la papelería para los comicios del 2 de junio quedó incinerada. Otro acto similar fue cometido en la comunidad Guadalupe, municipio de Totolapa, luego de que un grupo de personas interceptó a elementos de la Policía Estatal Preventiva cuando transportaban documentos comiciales, los cuales robaron y les prendieron fuego, reportaron autoridades.

El primer caso fue informado por el Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC), el cual detalló que el acto delictivo fue reportado en los primeros minutos de ayer y ya iniciaron las diligencias para levantar la denuncia correspondiente. Señaló que 45 paquetes electorales, que serían entregados

al Instituto Nacional Electoral (INE) se perdieron, pero que el personal está a salvo.

El órgano electoral estatal lamentó que “estos hechos violentos, que ponen en riesgo la integridad física de muchas personas, impidan el ejercicio de un derecho fundamental de la ciudadanía, que es elegir por la vía pacífica a sus gobernantes”.

Exigió la pronta intervención de las autoridades de seguridad “para que cesen este tipo de actos y se den garantías a los chiapanecos, a fin de que puedan salir a votar en libertad, en entornos seguros y pacíficos”.

Por su parte, la Fiscalía General

del Estado (FGE), reportó que la mañana del viernes, un grupo de personas agredió a las fuerzas de seguridad, las cuales participaban en el traslado y custodia de boletas, actas, urnas y otros documentos que se iban a utilizar en las votaciones del domingo.

“Con violencia sustrajeron la papelería electoral que era llevada a la ranchería Guadalupe, municipio de Totolapa y la incendiaron”, detalló la FGE en un comunicado. Agregó que inició las indagatorias correspondientes para fincar responsabilidades. Fuentes del INE confirmaron que cuatro paquetes resultaron

dañados en esa demarcación de la región de Los Llanos.

El organismo electoral chiapaneco informó que hasta el jueves había entregado más de 70 por ciento de la paquetería para las votaciones estatales, municipales y legislativas de mañana, incluso en municipios en los que se han documentado actos violentos como en Frontera Comalapa y Bella Vista.

“El IEPC ha hecho todo lo posible para que se lleve a cabo la elección y estamos en condiciones de que así sea; ya le cumplimos a la ciudadanía de Chiapas, está organizado absolutamente todo, lo que pueda suceder

el día de las elecciones está en manos de los votantes y de los actores políticos”, manifestó la consejera presidenta, María Magdalena Vila Domínguez. Expuso que “hay circunstancias que no habíamos vivido en otros procesos electorales y estamos trabajando para, si no solventarlas, al menos transitar con ellas”.

Con información de Jessica Xantomila, Alonso Urrutia, Fabiola Martínez y Lilian Hernández

Comando agrede a fuerzas de seguridad

Sujetos armados atacaron a elementos del Ejército, la Guardia Nacional y la Policía Estatal cuando patrullaban el tramo entre los municipios de Motozintla y El Porvenir, a la altura de Siltepec; no se reportaron heridos, ni fallecidos, informaron fuentes policiales. Los efectivos respondieron a la agresión, lo que dejó varios vehículos dañados; los atacantes escaparon. Pobladores bloquearon los caminos para impedir el avance de los convoyes militares y patrullas de la policía. Además retuvieron a un grupo de policías estatales preventivos, a quienes ataron de las manos con un lazo. Al cierre de la edición no había un reporte oficial sobre lo sucedido.

Édgar H. Clemente, corresponsal, Tapachula, Chis.



▲ Un grupo de personas incendió ayer cuatro paquetes que contenían boletas electorales en la

comunidad de Guadalupe, municipio de Totolapa, Chiapas. Foto tomada de la red social X